
７月定例教育委員会 会議録 

 

１、開催日時 令和元年７月２９日（月）午前１０時００分から午前１１時１０分 

 

２、開催場所 市役所２階第一会議室 

 

３、出席委員の氏名 

   教 育 長  上野  清 

職務代理者  白戸 吉男 

   委   員  小俣 洋、三枝 泰子、小俣 和英、遠山 江理 

 

委員以外で出席した職員 

教育委員会教育次長、学校教育課長、学校教育課長補佐、生涯学習課長補佐 

 

４、教育長開会宣言 

 

５、会期の決定 

 

６、今回会議録署名委員  

白戸 吉男委員、遠山 江理委員が指名される。 

 

７、前回の会議録の承認 

   職員が７月臨時会会議録を朗読し承認される。  

 

８、教育長報告 

令和元年６月２７日から令和元年７月２６日までの教育長活動が報告された。 

 

学校教育課長より、指定校変更４件、区域外就学２件である旨の報告がなされた。 

 

９、議事 

   議第４号 令和２年度使用小中学校教科用図書の採択について 

 



 

 

[説明]学校教育課長 

令和２年度使用小中学校教科用図書の採択について、７月１８日、上野教育長が出

席した第２回都留地区教科書採択協議会の報告を受けました。小学校用教科用図書に

つきましては、資料１６ページから２８ページまでそれぞれの教科書への意見等が示

されており、２８ページから２９ページに協議会で採択された教科書が選定されてお

ります。中学校用教科図書につきましては、資料３０ページから３１ページにそれぞ

れの教科書への意見等が示されており、資料３２ページに採択された教科書がありま

す。各地教委において、確認と決定をし、今月末までに事務局に報告することとなっ

ております。今後は、都留地区（南都留、北都留）の全地教委の一致が確認でき次第、

教科書採択決定の通知が届くこととなっております。 

採択された教科書を確認のうえ、ご審議をお願いいたします。 

 

上野 清教育長 

教科書につきましては、新学習指導要領が施行され、それに則った教科書を文部科

学省で指定し、それぞれの教科書会社が順次作っています。その教科書を地域で選ぶ

にあたっては、各学校毎ではなくて広域採択といい、山梨県でいうと郡内の南都留、

北都留の全体で一つの教科書を選ぶような会議を行います。それについては、１教科

あたり５～６人の教員が「どの教科書のここがいい」というように協議しながら教科

書採択協議会に提案し、それを基に選んでいます。しかし、そこでは決定せずに選ば

れたものを改めてそれぞれの市町村の教育委員会に下し、最終的に採択し、決定して

いくということであります。教育委員さんにおいては、この教科書でいいのか、原案

に対して確認をお願いしたい。 

 

上野 清教育長 

 中学校教科用図書については、来年改めて新しい新学習指導要領に移行するため来

年採択となる。今年のものについては、今までのものに準じて採択をしている。 

 

三枝 泰子委員 

 小学校の教科書について、変わったというところはあるのか？ 

 

上野 清教育長 



 

 

 「社会」以外は、従来使われているものと変わっていない。選定するにあたって、

教科書展示をする中で、先生方がそれらを見ながら「どの教科書がいいか」という意

見を記述する機会があり、資料にはその数字も示されている。 

「社会」以外は、今回挙げられている教科書と、この数字は一致している。 

「社会」については、現場の先生方にしてみれば、今まで使っていたものの方が馴

染みがあり、それに対する意見が多かったわけだが、教科書調査委員会の委員は、い

ろいろ吟味、分析した結果、従来のものとは違った教科書会社のものの方が使いやす

いということで、新たな選択をしたと考えられる。それで結果的に意見数と違う逆転

現象が起きている。 

  

小俣 和英委員 

 意見の数字については、肯定的、否定的を表す数字ということではないのか？ 

 

上野 清教育長 

 賛否を問うような数字ではなく、意見の数ということで、どうしても今まで使用し

ていた教科書については、意見も多くなる傾向がある。 

 

上野 清教育長 

 今は、私たちが使用していた教科書と違い、これにプラス、デジタル教科書という

ことで電子的に操作するもの、ワークシートも含まれているので複雑になっている。 

 

遠山 江理委員 

 学習指導要領が変わると内容が変わるのか？ 

 

上野 清教育長 

 そのとおりで、中身の教材が変わってくる。 

 

遠山 江理委員 

 先生方が使いやすいというのは、今まで使っていたからなのか？ 

上野 清教育長 

 今まで使っていたからというのは、馴染んでいるからということもある。 



 

 

白戸 吉男委員 

 選定委員の方々は、いろいろな情報を得ながら、自分がかつて使っていたものと今

回はどの教科書を使うのかという、自分の感情だけではなく、しっかりと分析して採

択している。 

 

以上の発言あり。 

 

上野教育長が意見を求め協議したところ、原案のとおり承認された。 

 

【原案のとおり決定】 

 

１０、その他 

［説明］教育次長 

（１）第８７回都留市町別野球大会について 

 

［説明］学校教育課長 

（１）第１回都留市小中学校適正規模等審議会について 

（２）その他 

 

【 了 知 】 

 

１１、教育長閉会宣言 


